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２０１１年、平成２３年、卯年になりました。会員のみな

さま、ご家族の皆様におかれましては、健やかな新年

をお迎えのこととお慶び申し上げます。 

ＤＣは今年もまた厳寒の季節に突入です。昨年の大雪

でそろえた雪掻きグッズがまた活躍するのかどうか、

天気予報と空を眺めつつ憂う日々がやってきました。 

子供たちは大人の心配をよそに、雨乞いならぬ雪乞い

をしているようですね。靴下を裏返しに１日履くと大雪

になる、とか、靴を左右反対に履くともっと降る、とか地

域によって様々なおまじないがあると聞きました。さて

この１月２月、おまじないが利きますかどうか・・・。 

さくら協会の運営メン

バー一同、また気持

ちをあらたにして、皆

様に親しんでいただ

ける活動を企画して

います。本年もどうぞ

よろしくお願い申し上

げます。 
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剣道のすすめ 
 

田川順照  

 

 

私が剣道を始めたのは小学校２年の時でした。今のよ

うにファイバーで作った胴はなく、当時は段をとってか

ら初めて黒胴の着用を許されていました。私は早く初

段になって、先輩の兄さん達みたいに黒胴を着けたい

と思いながら稽古に励んだものです。ロサンジェルス

にある全米日系移民博物館を訪れたおり、展示された

防具一式の中に竹胴をみつけ、その竹胴を見ながら、

私はその頃の思い出が昨日のことのように蘇ってくる

のを感じていました。 

 

日系移民の歴史のなかで、重要なもののひとつとして

剣道があります。アメリカナイズされていくプロセスの

中で、子供達に日本とは何か、日本文化のひとつであ

る剣道を習わせることにより、日本の良き伝統を守ら

せんとしたのです。 

 

戦前にはリトルトーキョーに「武徳殿」があり、相撲場も

あったと聞いています。それらは先輩移民諸氏と新しく

来た移民達が体をぶつけ合い、汗を流しながら、涙を

流しながら、血を流しながら、今までのアメリカ、これか

らのアメリカ、アメリカでの生活のあり方等を語り合う交

流の場であり、激励し合い、切磋琢磨する心の場所で

もあったのです。 

 

平成の時代になりスポーツ化したと言われる剣道です

が、信、義、礼と良き伝統と歴史を持っています。あと

の章で、古事記に出てくる太刀、三種の神器（鏡、剣、

玉）の剣から、剣術、剣道、となり、それにまつわる話

を分かりやすくお話したいと思います。 

 

稽古 

昔から剣道や柔道などの武道ばかりでなく、日本伝統

の武道では、練習のことを「稽古」と呼んでいます。こ

の言葉の出所は、書経の堯典に「曰ク若ニ稽フ古ノ帝堯

ヲ」とあることからです。そして「稽」は“かんがえる”“く

らべる”“はかる”などの意味があり、「稽古」というのは

「古道」にのっとり「古い道を考える」ということですが、

室町時代になって、単に古い道を学習するということで

なく、鍛錬・練磨、すなわち困難な道を克服して学習す

るという意味になり、更に人間的な修行という意味に変

わってきたと言われています。 

 

つまり「稽古」とは、心身を正し、先人が心血を注いで

築き上げた常道にのっとり、己を空しゅうしてこれを守

り、一筋に習練し、その奥義を極めるといった意味が

含まれていると思います。 

 

世阿弥は、「花伝書」の序で「此の道に至らん者は、非

道を行ずべからず」と即ち、道を極めんとする者は、自

分の志す道以外のことにあれやこれやと心を移しては

いけないと諭しています。このことを一刀流では、「無

多心通（むたしんつう）」と言い、「他のことに心を裂くこ

となく、一意誠心、一刀流の学習につとめよ、他の事を

あいも考えず、流祖以来伝わった一刀流の師の教え

に熱中し、先人の域に達しようと精励して止まなけれ

ば、必ず立派にその目的が達せられる」と教えていま

す。 

剣道ばかりでなく、日本の伝統芸能というものは、はじ

めに「型」を習わせます。これは、法則や規範に従った
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稽古の方が、確かで立派であり、速やかに上達すると

いう古来の通念のためです。 

 

「稽古は強かれ、情識はなかれと也」とあります。稽古

はあくまで強くやりなさい、しかし自分勝手なやり方は

だめだ、というわけです。また、「稽古に神変あり」とい

う言葉がありますが、一事に熱心に打ち込み、稽古に

稽古を重ねる結果、人間の能力以上と思われる高い

境地に達することができるものと思います。しかし、自

我流ではいけません。 

 

私が剣道を学んだのは、熊本市水前寺公園にある龍

驤館という道場でした。師匠の故紫垣正弘先生（八段

範士）は、稽古が終わると必ず剣道の道について毎日

一言ずつ語ってくださいました。また、詩吟をつうじて

剣道の心構えを詠んで下さった事を懐かしく思い出し

ます。感謝。その中の一句。 

 

剣こそ 心のまもり 身のまもり 

       やがて御国をまもる 御宝 

     

各世代における稽古の要点 

室町時代の能の大成者、世阿弥（１３６３～１４４３年）

は、「花伝書」の本論第一章に「年来稽古条々（ねんら

いけいこじょうじょう」」と題し、心身の発達段階に即し

て稽古の順序とその要点を述べていますが、現代にも

適用しうるものであると思われますので、しばし彼の言

葉に耳を傾けたいと思います。 

○ ７～１１歳 

能の習い始めは、７歳からがよい。また、この年代

は、あまり激しく鍛えず、のびのびと本人の気持ち

にまかせて、その自然に出てくるものを重んずるの

がよい、と指摘しています。 

 

○ １２、３歳～１６，７歳 

この頃になると、物心もつき理解度も進んでくるか

ら、段々に多くの事を教えるようにしてよい。しかも

正確な技術的基礎を重点に、余り細かい物真似な

どはさせない。 

 

○ １７，８歳～２３，４歳 

この時期は、身体的に急速な変化と、それに伴う

精神的動揺が激しく、扱いの難しい年代とされてい

る。しかも、この時期の稽古は、生涯の浮き沈みを

決定する大事な時期でもあるから、自身を喪失さ

せないよう、稽古を中断させないよう、その稽古の

方法は慎重を要す。 

 

○ ２４，５歳～３３，４歳 

世阿弥は、この時期が、生涯の基礎が確立する時

であると考え、この頃の稽古は、素直な気持ちで

終始謙虚な態度で臨み、名人と言われる人達に会

って細かに尋ねるように心がけると共に、稽古に

励めと申しています。 

 

○ ３４，５歳～４３，４歳 

この時期は過去に自分がやってきたことをよく自覚

し、また将来どうやっていけばよいか、その方法な

どを悟るときである。大いに稽古に励み、道の真髄
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をつかめと説いています。 

 

○ ４４，５歳～５０歳以後 

この頃から体力も衰え始めるから今迄のような手

のこんだ身動きの激しい稽古は控えなさい。そして、

５０歳を過ぎたら我を忘れて、無意識のうちに見事

な技が演じられねばならないと述べています。 

 

以上、各期におけるそれぞれの特徴、稽古の要点が

よく理解できますが、前の期の稽古によって現在が、

現在の工夫によって将来が望めるようです。なお、昭

和の剣聖と言われた、故持田盛二・十段範師先生は

遺訓の中で次のように述べています。 

「剣道は、５０歳までは基礎を一生懸命勉強して、自分

のものにしなくてはならない。普通、基礎というと初心

者のうちに習得してしまったと思っているが、これは大

変な間違いであって、そのため基礎を頭の中にしまい

込んだままの人が非常に多い。私は剣道の基礎を体

で覚えるのに５０年かかった。私の剣道は５０を過ぎて

から本当の修行に入った。心で剣道しようとしたからで

ある。 

６０歳になると足腰が弱くなる。これを補うのは心であ

る。心を働かせて弱点を強くするよう努めた。 

７０歳になると身体全体が弱くなる。今度は心を動かさ

ない修行をした。心が動かなくなれば、相手の心がこ

ちらの鏡に映ってくる。心を静かにうごかされないよう

努めた。 

８０歳になると心は動かなくなった。だが時々雑念が入

る。心の中に雑念を入れないように修行している。」と

言い残されている。 

とにかく長い道のりであるが、現在只今というところに

全力を尽くすことがもっとも大事なのです。 

 

道場とは 

一般に「道場」というと、武道を修練するところと考えら

れがちですが、そもそも「道場」とは、元来、仏道を修

め、仏教を説くところで、寺院の別名であります。 

僧肇（そうじょう）の注語に「閑宴（かんえん）修道の処

これを道場という」とあります。察するに中インドのうっ

そうたる樹蔭で、仏教を修行したところをいったものと

思われます。また、道場という文字は、唯摩経菩薩品

（ゆいまきょうぼさつほん）に「直心是道場」とあるのが

最古のものとされており、道場という言葉が日本に伝

わったのは、今から１３００年前ごろで、仏儒の修行す

る場、すなわち法学、講堂、僧堂の総称であったようで

す。 

 

室町時代になって、武芸が宗教の影響を受け、この頃

から芸を手票するところを道場と呼ぶようになりました。

この頃の道場は、庭、野原などに区画を設け、四方に

しめ縄をめぐらした程度のもので（このしめ縄が神棚の

原型になっているようです）、現在のような建造物にな

ったのは、徳川三代将軍家光の頃と言われています。 

 

どこの道場にも必ず神棚が設けられており、天照皇大

神（あまてらすおおみのかみ）をはじめとして、香取明

神「経津主命鷹（いふつぬしのみこと）」、鹿島明神（た

けみかづちのみこと）」また流祖の武神を祭祀してあり

ます。 

 

 

道場の出入り、試合、稽古の前後にも必ず神前に拝礼

を行っているのは、いろいろな意味があることでしょう

が、常に神の御前にあるという厳粛な気分を持つとい

うこともその一つで、神に恥じない公明正大な精神を

失いたくないためです。また、古来の考え方から言え
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ば、剣道は神人合一の境地に至る修行であり、理想の

具現たる神を目標として、自分を高めるよう心がけた

のではないでしょうか。 

 

宮本武蔵の「独行道」には、「仏神に貴し、仏神をたの

まず」とあります。これは偉人の心境で、初歩の時代に

は、神に必勝を念じて試合するとか、上達を祈願する

とかいうことも一つの方法だと思います。ですから、道

場は、単に技術、体力の練磨の場のみでなく、深い精

神的意義を有していることを思い、道場の出入り、道

場内での作法は、真心と厳格さをもって臨みたいもの

です。 

 

構えについて ～心構え～ 

剣道に限らず他の競技でも同様ですが、場に臨み、事

に従う際、私達は多少なりともそれに対する準備をし

たり、肝を決めてかかるのが普通です。それは来るべ

き結果をより良き方へ導く為に必要であるからです。 

 

剣道の試合に臨み、いざ戦いを開始せんとする時、ま

ず攻防に有利な態勢を整える、これが構えであります。 

しかも構えは、固定した身体的形でなく、千変万化する

心身則一の態勢であることは言うまでもありません。 

 

構えは説明の便宜上、無形、有形の構えとに分けてか

んがえることが出来ますが、前者を心構え、または気

構えといい、後者を身構えと言っています。そこで、剣

道に於ける心構えを先人の著述をひもときながら考え

てみたいと思います。 

 

近藤篤蔵、間宮林蔵と共に「蝦夷の三蔵」と呼ばれた、

幕末の奇傑、平山行蔵の「剣説」の中で、剣術とは「生

死（しょうじ）を決し、勝負を明める武道であって、そこ

には妥協などの欠けらもなく、ただ身を挺して打倒する

だけである」と、恐ろしいばかりの気迫をもって剣の道

を説いています。もっとも行蔵ばかりでなく、古来の剣

道書では異口同音に「剣術とは生死を決定する道であ

る」というのが定説のようです。 

また、「剣説」には太刀を受け、身をかわす等の小手先

の技巧は一切用いず、自分の思い込んだ処は、敵の

撃刺にもかまわず突き進み、一刀のもとに打ちすえる。

これはあたかも飢えた鷹や虎が餌に向かう時の様に、

必至の覚悟、捨て身の気構えで、もし「万一誤るそのと

きは肝脳地に塗れて而後己矣」と、全く身震いするば

かりの迫力です。 

 

剣道ではよく“守、破、離”という修行の順序を教えられ

ますが、私たち守（修練期）の段階にある者は、このよ

うな全力投球の姿勢が大切でしょう。勿論いつまでもこ

のような心構えでいろ、ということではありませんが、

宮本武蔵が好んで揮毫（きごう）したという白楽天の

“江桜宴別”の一節、 

   「寒流帯月澄如鏡」 

   “かんりゅうつきをおびてすめるのこと、 

    かがみのごとし” 

 

雪解けの澄んだ清流が月を帯びて、それが水面にあ

るように写っていて鏡のようである。自分の心が寒流

のように澄んでいれば自然に相手の心が鏡に写すよう

に見えて来るといった意味の言葉ですが、幕末、明治

の剣聖、山岡鉄船も同じように、「心正しからざればま

た剣正しからざる」といった言葉を残しています。 

 

このように何ものにもとらわれない澄んだ、しかも冴え
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た心境に至るには、張って、張って、張り抜いた気構え

を経なければ到底行き着くことは出来ないのではない

でしょうか。 

剣を志す諸兄、剣道の心構えは、即日常に生活に直

結するものと銘記し、日頃の稽古には大勇猛心をもっ

て励んでいただきたい。 

 

構えについて ～身構え～ 

剣道に於ける身構えとは、上体と頭、足の踏み方（姿

勢、刀の振り方及び呼吸を含合し、然も機に臨み変に

応じて素直に静から動へ移行できる体勢）をいいます

が、剣道において基本ともいうべき姿勢に焦点を合わ

せて語りたいと思います。 

 

 

昭和の剣聖と謳われた故持田盛二範士十段が歩いて

いる姿をある踊りの師匠が見て「どこにも力んだ所が

無く、きわめて自然で、その姿が実に美しい。踊りの姿

勢であのようになれば良いなあ」と見惚れたという話が

あります 

私達は、剣道に限らずスポーツのフォームを見ても、

それがそのものの効用を増し全体の力動的関係が生

きているとき、それは正しく、また美しく感動すら覚えま

す。これは、正しい心構えのもとに、長い間体をずっと

鍛えたその結果得られたものと思います。 

 

気合と掛け声 

よく道場で、「気合がたりない」とか、｢気合を入れろ｣と

叱咤激励されている光景をみかけます。また「裂帛」と

か「電光石火」の気合という言葉を使います。今回は剣

道で最も重要視している気合、更に気合と相関関係に

ある掛け声についてもかんがえてみたいと思います。 

 

一刀流の秘歌に「敵をただ撃つとおもうな身を守れ、お

のずから漏る賎が家の月」というのがあります。月が

煌々と天地いっぱいに照り輝いています。貧しい家で

障子の破れ、戸の隙間があると、月光はどんな小さい

所にでもサーっと流れ込みます。一寸でも隙があれば、

これに乗ぜずにおかない。この月光のように、気が心

身に充満して少しでも油断がなく、何時でも機会があ

れば、直ちに行動を起こすことの出来る溌剌たる気勢

を剣道では気合といっております。 

 

この気合を充足するためには、まず気を練ることが大

切であり、常に志を高邁（こうまい）に、日常道義にか

なうような生き方をすると共に、具体的には、常に身を

正し、息を正すことに心掛けなければならないと思いま

す。 

そこで、その昔、武人が如何なる修行態度で剣道をや

っていたかを平山行蔵の「忠孝真貫流規則」によって

みると「敵の牽制に構わずこの五体をもって敵の心胸

を突いて、背後にぬけとおる心にて踏み込まざれば、

敵の体にとどかざるなり。かくの如く気勢一杯に張り満

ちて、日々月々精進して不倦（うまず）、刻苦して不厭

（いとわず）、思ひを積み功を尽くすときは、しない太刀

を取りて立向と、自然と敵があとずさりをし、面を引くよ

うになる。如此ならざれば、真の勝負は中々存じ寄ら

ざること也」とあります。 

 

このように、常日頃純一無雑、必死三昧で修練を積ん

で、初めて気が充分に満ち、場に臨み、いざ剣を交え

た時、自然と気合が相手に迫り、じりじりと後退させる

ものでしょう。そして、体内に充満した気合が自然に声

となって外に現れるのが剣道の掛け声です。 

 

掛け声の効果は、 
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１、 気勢を正す。 

２、 妄想雑念を取り除き、気を集中させる。 

３、 相手を威圧する。 

４、 気剣体の一致ができ、打突を正確にする。 

５、 うつける気をなくす。   

等などあります。 

古来剣道では「有声より無声に入る」という教えがあり

ますから、初歩的段階にある人は、できるだけおおき

な声をかけ、それによって自分を励まし、気合を入れて

いくと考えたほうが良いと思います。 

この場合の発声は、腹の底から出る力のこもった声で

なくてはいけません。うわずった掛け声、相手を侮辱し

たり野卑な掛け声はつつしみたいものです。 

 

古歌に「懸声の敵の心の挫くまで成るべく高く勇ましく

せよ」とあります。力強い掛け声で深深の調和を図り、

気合に満ちた稽古をしたいものです。なお、掛け声に

ついて更に知りたい方は、武蔵の五輪書「三つの声と

云事」をご覧ください。 

 

基本の大切さ 

剣道を学ぶものにとって、基本を守り、しっかりと身に

つけるということは極めて大切なことであり、それは、

技術の上達は勿論のこと、飽くなき向上に繋がるから

であります。数学の公式、国語の文法、囲碁の定石の

如きものであり、基本の大切さは、ひとり剣道ばかりで

なく、生活万般に通ずるものと思います。 

さて、剣道の修行は、一生のものであって、その前途

は遠く深いもので、凡人の私達はなかなか至ることの

出来ないことではありますが、剣道を学ぶに当たって

基本的な事柄について述べてみたいと思います。 

 

孔子の教えの中に、「真」、「善」、「美」、「聖」、「用」、

「健」というのがあります。即ち、 

 

一、「真」とは、誠の心、真剣な心です。真剣な修行態

度こそ深遠な道を体認でき、精神的な解悟を得る基で

しょう。剣道に限らず何事を成就するにもこの基本的な

姿勢が大切であることは申すまでもないことです。 

 

一、「善」とは、素直な心という事です。他人の教えをよ

く聞き、そして守り、感謝の念を以って精進する心です。 

 

一、「美」とは、見る者をして清々しく、そして美しさを感

じさせることであります。無理のない自然の姿でありま

す。 

 

一、「聖」とは、智恵、即ち物事をよく考える力、工夫研

究を意味します。 

 

一、「用」とは、身体の動きで、動作の敏捷さと積極的

な講堂を意味し、またこれらは鍛錬を意味します。良き

師について原理を習い、工夫を怠りなく鍛錬することは、

精神、技術の向上を促します。これを柳生流では「三

磨の位」といっています。 

 

一、「健」とは、健康ではつらつとして精気が漲っている

ということです。古来、「健全な身体に健全な精神が宿

る」という言葉が教える如く、健康は全ての基本です。 

 

以上の事柄は、剣道を志す者の基本的な心構えとして

大切なことと思います。 
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さらに剣道では、目の付け方、体の在り方、脚の運び

方、竹刀の持ち方・動かし方、攻め方、防ぎ方、間合い

などの技の原理というものを学ばねばなりません。そ

れには、指導者の教えを誠実

に守り、原理の上に立って、

工夫・研究し、興味深く修練す

ることによって自然と四肢五

体がこれを覚え、着々と進境

が望まれることでしょう。 

 

剣の道は、体力の向上、危機に臨んでの在り方につな

がる精神面の修養のほか、剣道本来の持つ技や「用」

としての重要な特性を持っています。これらは、とりも

なおさず、日々の生活、護身における判断力に必要な

要素でると考えられます。 

 

「治にあって乱を忘れず」 

との教えがありますが、勝海舟も「維新の際、あれだけ

のことをやったのは、少しばかり剣道を遣ったおかげさ、

お前達も精出して修行するがよい。剣道をやると万般

に決断がつくよ」と教えています。道場で汗を流し、社

会人としての真の実力を身につけたいものです。 

 

止心 

一休和尚が、ある日鰻屋の前を通りかかったとき「あ

あ、うまそうな匂いじゃ！」と思わずつぶやいた。三、四

町も通り過ぎたところ、後からお供の小僧が声をかけ

「和尚さん先程鰻屋の前で、おいしそうだなあとおっし

ゃいましたが、出家ともあろうものが、あんな事を申さ

れてもいいのでしょうか」と、一休の言動を非難した。

すると「ばか者お前はまだ蒲焼をぶらさげて歩いてい

るのか、わしは鰻屋の前で捨ててきたわい」という逸話

があるようです。 

剣道に限らずとかく私たちは、外部のいろいろな刺激

によって心を動かされがちです。そして動くたびに刺激

物に心がとらわれて、他の大切な事柄を達観すること

が出来ず、失敗を体験するところです。剣道では、一

か所に心をとらわれ、停滞することは、迷いを生じる根

源であり、敗北につながるとして、これを「止心」という

教えで古来よりきつく戒めています。 

この「止心」については、沢庵禅師が柳生宗矩に与え

た「不動智神妙録」にくわしく説明されています。 

 

第一節で沢庵は、心が念々に動いて、その度毎に物

に執着し、自主自由を失う事を心が止まるといい、これ

を無明とも迷いとも煩悩とも称し、これを兵法に当ては

め、‘敵の斬ってくる刀を一目見るなり、その刀の動き

に心がとらわれてしまうと、自由な動きが出来なくなり

斬られてしまう。斬ってくる刀を見るには見るが、無心

の境地で相手の刀にとりつくならば、斬ってくる刀を奪

い取って、かえって相手を斬ることが出来る“と説いて

います。 

 

第二節では、不動智について語り、“不動智とは、心は

常に四方八方自由に動きながら、一つの物事に決して

とらわれない事を云うのである“と、そして千手観音を

例にとって「手が千本ある千手観音も、弓をもっている

一本の手に心がとらわれてしまえば、残りの九百九十

九本の手はどれも役にたたなくなる。一カ所に心を止

めないから千本の手が役に立つのである」と解説し「と

らわれの心」、剣道でいう「止心」だと言っています。 

 

さらに言葉をついで、では、心はどこに置いたらいいか

を沢庵はこう答えています。“心を一所に止めることな

く、心が全身全体に行きわたっていれば、わが身に隙

という物が無く、機に臨み、変に応じて、自由自在の働

きが出来る。つまり全身全体を心にするのだ”と喝破し

ています。 

 

わたしたちは“岩もあり、水の根もあれど、さらさらと、

たださらさらと水の流るる”の歌が示す如く、無心に万

鏡をありのままに映しながらも、その物にとらわれるこ

となく、しかも流れに流されっぱなしにされることなく、

流れに身を転じて行く自主性をつかみたいものです。 
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「心こそ 心悩ます 心なり 心に 心ゆるすな」 

 

また無心について、心を無くすことではなく、心を身体

全体に行き渡らせ“とらわれない心”“かたよらない心”

“こだわらない心”この３つの心を説いています。 

 

残心 

「事の未だ成らざるは、少々翌々。事のまさに成るは、

大胆不敵。事のすでに成るは、油断大敵。」これは勝

海舟先生が後進の指導にあたってよく用いた言葉だそ

うです。 

 

剣道に限らず成就するには、高い志を立て綿密な計

画のもとに、全力を尽くした真剣な行動がなければ、事

小なりと言えども成す事は出来ません。また功成った

とはいえ、最後の点検、整理があってはじめて完成が

見られるものです。さらに“まだ、まだ”と反省がなされ

て、事後の向上が望まれるものと思います。しかし、誰

もが計画、真剣な行動までは見られるものの、兎角“し

めくくり”を忘れがちです。 

現在、試合、稽

古において、打

突後気をゆるめ、

或いは引き上げ

などの行為が見

られます。また道

場にあっては、

張ったしかも澄んだ心境であったものが、一歩道場を

離れた途端に失われがちです。剣道ではこの“しめくく

り”を「残心」といって大切な教えとしています。 

一般に「残心」というのは、打突後安心して心を緩め、

あとを顧みないようなことがなく、なお相手に心を残し

て、もし相手が反撃してきても直ちに応じてそれを制し

うる心構え、身構えであって、打突後も油断なく心を残

すということに解釈されています。それを「一刀流兵法

箇条目録」が詳しく説いていますので紹介します。 

「残心とは、心を残すと訓みて、全々勝と見ても、油断

せぬという教へなり。仮令手筈（たとえてごたえ）ある

程突くなり切るなりするとも、敵に如何程の巧みあるも

計り難し、兎の毛の入らぬ間より不慮のあること古今

に例多し。首取りても安心せまじと云う所より残心と号

（なず）けり。」とあります。打ち放し、突き放しではいけ

ません。勝って兜の緒を締め、敵死してなお我が備え

を失わぬ心構えこそ大切です。 

茶祖の紹鴎も「なににしても、道具置きつける手は、恋

しき人と別るると知れ」と終わったあとに用心を教えて

います。 

 

また一刀流伝書は「残心とは、心を残さず打てと言う事

なり。心を残さねば“すたる（捨てるの意）なり。”すたれ

“ば本に戻るという理（ことわり）あり。（中略）・・また心

を残さねば残るという理あり。”もどる“の心なり。たとえ

ば茶碗に水を汲み速やかに捨て、中を見れば即ち一

滴の水あり。これ速やかに捨てる故に”もどる“これを

以って惜しまず”すたる“事を当流の要とす」と述べて

います。 

 

一見心を残せという事と、心を残さず打てとは反対の

ようですが、心を残さず打ち込んでこそ後に心が残る

ものであることを教えています。 

 

武蔵も「山川の瀬瀬に流るる栃殻も、身を捨ててこそ

浮かぶせもあれ」と歌っています。深く味わうべき教え

です。 

 

以上残心について述べました。ひとり剣道ばかりでなく、

私達の職場においても、たとえ一つの仕事が終わって

も、万事終われりとして仕放しにすることなく、念には

念を入れ、その後を顧みる必要があります。また、そ

の仕事に対して熱心に打ち込む程のものならば、自然

に残心というべきものがあるはずでしょう。 
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まるいち 

 

日本の食料品 

日本酒、ビール、ギフト商品 

 

 

営業時間 

１１：００～７：００（月－土）火曜日定休 

１１：００～７：００（日＆祝日） 

１０４７ ROCKVILLE PIKE 

ROCKVILLE, MD 20852 

(301)545-0101 
www.maruichiusa.com 

        “対手をば打ちたる時も心して  

         構えをくずさず後を備えよ” 

 

この残心を忘れないように 「剣道のすすめ」を終わり

ます。（筆者：田川順照 剣道教士８段 

全米剣道連盟副会長、デトロイト剣道道場主宰） 

 

 

 

 

アメリカの宇宙開発に今起こっていること 

 

 菊地耕一 

 

30 年に渡りアメリカと世界の宇宙飛行士を打ち上げ、

アメリカの宇宙開発の象徴だったスペースシャトルが

2011 年に引退する。次の米国の有人宇宙船はどうな

るのか。2010 年 2 月、オバマ大統領は NASA 予算要

求の中で、今後の国際宇宙ステーションへの物資と人

員の輸送は民間のサービスを利用して、NASA は小惑

星や月、火星に向かうための大型ロケットなどの技術

開発を進めるという、新しい宇宙政策を示した。しかし、

民間のサービスといっても実績がない。安全性から見

ても、経済性から見ても、実現性から見ても、本当に大

丈夫なのか。議会の意見はまとまらず、結局、2011 年

度の NASA 予算は、年度開始の 10 月までに成立しな

かった。（もっとも 2011 年度の連邦予算は全て 10 月

までに成立しなかったが。） 

 

これからアメリカの宇宙開発はどうなるのか。アメリカ

の宇宙開発に今起こっていることを、有人宇宙船の開

ジャパン アソシエイツ トラベル 

旅行のことなら 何でもご相談ください。 

Japan Associates Travel 

2000 17th St., N.W.  

Washington, D.C. 20009  

Tel: 202-939-8853     Fax: 202-462-9233 

メール: jatravel@hotmail.com 

そして！ＤＣ唯一の日本食料品店 

ハナマーケット 

を同じ住所で新規開店いたしました。 

合わせてご利用ください。 
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発の観点から整理したい。 

 

 

 

ブッシュビジョン 

アイゼンハワー大統領以来、アメリカの歴代大統領は、

自身の宇宙政策を持ち、時に大きな発表を行ってきた。

一番有名なのはケネディ大統領のアポロ計画の発表

であろう。政策の内容は専門家が支援するとしても、

発表にあたっては大統領のトップダウンの体裁をとる

のはアメリカらしい。 

 

ブッシュ大統領は 2004 年 1 月にアメリカの宇宙探査

のための大統領ビジョン、通称「ブッシュビジョン」を発

表した。国際宇宙ステーションを 2010 年までに完成さ

せ、同時にシャトルを引退させる、新しい有人宇宙船

の開発試験を 2008 年までに行い、2014 年には有人

飛行を行って、2015 年から遅くとも 2020 年までに有人

で月に戻る。当時の米国は、「コロンビア」の空中分解

事故から 1 年後で、限界の見えてきたシャトルをいつ

まで運用するのか、有人宇宙飛行の次の目的地をど

こにするのか、という課題を抱えていた。ブッシュビジョ

ンはこれに対して一定の答えを出したと言うことができ

る。 

 

ブッシュビジョンにより、国際宇宙ステーションの長期

運用に黄信号がともった。直後に発表された NASA 予

算の見通しには、2015 年以降の運用経費が積まれて

いなかった。有人宇宙飛行については、シャトルの引

退から新しい有人宇宙船の運用が始まるまで、宇宙飛

行士の打上げをロシアに頼ることになった。しかし、新

しい宇宙船の運用開始は、今も見通しが付いていない。 

 

コンステレーション計画 

ブッシュビジョンに示された「もう一度月に」という目標

を実現するために、NASA は「コンステレーション計画」

を立ち上げた。この計画で NASA は、カプセル型の新

しい有人宇宙船「オライオン（Orion）」と、オライオンを

運ぶロケット「アレスⅠ（AresⅠ）」、さらに重量級の物

資を運ぶ大型ロケット「アレスⅤ」を開発することとした。 

コンステレーション計画は、スケジュールが遅れながら

も、「アレスⅠ」の緊急脱出装置の実験や試験機の飛

行などを順調にこなした。しかし、第 1 段エンジンに固

体燃料を使う「アレスⅠ」については、「固体で本当に

人を打ち上げられるのか」という疑念がついて回った。

固体燃料はパワーが出るのでシャトルでも補助ロケッ

トとして使っているが、一度燃焼を始めると制御できな

い。シャトルでもメインエンジンは制御可能な液体燃料

を使う。アポロ計画やシャトル計画の技術を使って安く

容易に開発すると言いながら、結局はどんどん予算が

膨らみ、スケジュールはますます遅れるのではないか

との疑念を払拭することができなかった。 

 
アレスⅠ 

オバマ大統領の宇宙政策 

 2008 年に就任したオバマ大統領は、2009 年にアメリ

カの有人宇宙飛行に関する再検討委員会、通称「オー
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ガスティン委員会」を設置して、有識者の助言を求めた。

オバマ政権にはお金がない。医療制度改革など莫大

な予算を必要とする重要案件があるので、他の政策に

予算を割くことができない。オーガスティン委員会の設

置は、なんだかどんどんお金がかかっていきそうな有

人宇宙飛行について、もっと効率的にできないのか、

という大統領の問いが含まれていたと思われる。 

 

オーガスティン委員会は 2009 年 10 月、最終報告書を

提出した。2015 年以降も国際宇宙ステーション計画を

継続することは米国の利益になる、有人探査の最終

目的地は火星だが、その前に月や小惑星に行くべき。

面白いのは、アメリカが有人宇宙探査を行うためには

今の資金計画では不足で、追加の予算が必要としたこ

とである。必要なものは必要、と言ってしまうあたりが

興味深い。 

 

オーガスティン委員会の報告書発表の後、2010 年 2

月、オバマ大統領は NASA 予算を含む 2011 年度連

邦予算要求を発表、4 月にはフロリダで今後の有人宇

宙飛行について演説を行い、6 月には民生、軍事を含

む新しい国家宇宙政策を発表した。有人宇宙飛行に

ついては、国際宇宙ステーションは 2020 年以降まで

運用を延長する、コンステレーション計画は中止して国

際宇宙ステーションへの物資と人員の輸送は民間の

サービスに任せる、NASA はより遠くへ行くための技術

開発に取り組み、2025 年までに小惑星に人を送り、

2030 年半ばには火星に人を

送る。ブッシュ大統領は、国

際宇宙ステーションはそこそ

こで切り上げて月、火星に行

く、としたが、オバマ大統領

は、国際宇宙ステーションは

当面継続させて、小惑星、火

星を将来の目的地とした。既

にあるものはなるべく使い、

民間でできることは民間に任せ、すぐに次の目的地に

行くのではなく、NASA はどこにでも行ける技術を蓄え

る。しかし、何かを達成するための技術を開発するの

に比べて、何でもできる技術を開発するのはとても難し

い。オバマ大統領の宇宙政策は、NASA の研究開発

手法を大きく転換する可能性を含んでいる。 

 

 
シャトルを打ち上げるケネディ宇宙センター 

 
オバマ大統領の宇宙政策は、民間のサービスに過度

に頼るものとして、議会で強い反発を招いた。特に下

院は、次の有人宇宙船は引き続き政府主導で開発す

べきだ、との立場。一方、上院は、大統領と下院の中

間で、政府も民間もそれぞれ開発を進めて、民間のサ

ービスが確立すれば政府はそれを利用すべき、という

立場。上院案によれば、コンステレーション計画は中

止ではなく、修正するとしても継続可能となる。2011 年

度 NASA 予算は年度開始の 10 月までにまとまらなか

ったが、NASA の事業に権限を与える授権法案は、下

院が最後まで抵抗したものの、9 月末に上院案で成立

した。 

 

アメリカの有人宇宙飛行の行方 

オバマ大統領の宇宙政策は、国際宇宙ステーションの

運用延長や、新しい宇宙船の選択肢といった点で、オ

ーガスティン委員会の報告書を反映している。しかし、

追加の予算については反映していない。追加の予算

なしにどのようにオーガスティン委員会の報告書を実
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日本語教室 四季 

Japanese Center Four Seasons 
Japanese Language Classes 

For Children and Teens 
年令：8 才～ 高校生 

レベル：初級 ～ 上級 

大人のクラスはありません 

 
4900 Auburn Ave., Suite 211, 

Bethesda, MD  20814 
www.jcfourseasons.com 

 

 

 

 

日替わりランチ、ラーメン、夜はお寿司、チ

ャンコ鍋、懐石料理,一品料理各種取り揃

えてお待ちしております。 

 

パーティ用のケイタリングも承ります。 

        9440 Main Street 

                 Fairfax, VA 22031 

                 Pickett Shopping Center 

                 (703)425-7555 

年中無休 www.izakayablueocean.com 

現するか。その解として議会は、政府と民間の双方が

新しい有人宇宙船を開発することを選んだ。バランス

をとったとも言えるし、どちらかに掛けることができなか

ったとも言える。 

 

現在、NASA は、11 月に打上げ予定だったシャトルを

なかなか打ち上げられず、また、次の宇宙船の運用開

始の見通しも立てられていない。一方、民間も、国際

宇宙ステーションへの物資輸送を目指しながら、計画

は遅れている。どちらも、やはり政府が開発すべき、い

や、もう民間で充分できる、と確信させるものを示すこ

とができていない。しかし、計画がうまく進み出せば、

政府がどちらかの方向に大きく舵を切る可能性はある。

2011 年、NASA の新しい有人宇宙船の開発と、

Space-X 社や Orbital Science 社などの新興企業、

Lockheed Martin 社や Boeing 社などの大手企業の動

向に注目したい。 

 

 
 

筆者：菊地耕一   

宇宙開発事業団（NASDA）を経て、宇宙航空研究開発

機構（JAXA）。同機構の調査国際部勤務、科学技術庁

出向、財務部勤務、国際部勤務、外務省出向、経営企

画部勤務（2007 年から）を経て、ワシントン駐在員事務

所に勤務。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



さくら通信 20１１年新年号 ★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★ 

１４ ★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★★ 

 

今回はゲストのレシピを紹介させていただきます。 

まずはお料理好きの飯島ともこさんからいただいた季

節のデザートです。 

 

アップルとスイートポテトのラブラブ焼き 

 

我が家にはケーキよりもパイが好きな住人がいる。 

お誕生日ケーキよりもお誕生日パイ。ウエディングケ

ーキじゃなくてウエディングパイ。 

きっとクリスマスケーキよりもクリスマスパイを好む。 

だから、季節にかかわらずよくアップルパイを焼くのだ

けど、寒い時期に食べるできたてのアップルパイは更

に美味しい。 

そして、冬に食べたくなるのが、さつまいも。幼稚園の

時に毎年行った遠足の芋掘りの記憶は今でも鮮明で、

そのお芋で作ったけんちん汁の美味しかったこと。ま

た、おばあちゃんがたき火で焼いてくれた焼き芋も美

味しかった。寒い日の「や～きいも～」の声だって懐か

しい。そして、何より我が母上特製のスイートポテトは

格別に美味しかったな。 

日本のさつまいもよりもオレンジがかったアメリカのス

イートポテト。正直、日本のさつまいものほうがアメリカ

のそれよりも美味しいと思っていたけど、 デトロイトの

お婆ちゃんのスイートポテトパイを食べてから私の考え

が変わった。 

パイ生地からお手製なのもあるけど、とにかくフィリン

グのスイートポテトが甘すぎず、ふんわりで、考えるだ

けでヨダレがでるほど美味しい。 

 

パイ好きの住人が、そのお婆ちゃんから秘伝（？！）の

レシピと講習を受けてきたものの、何やら道具が足り

ないとかで、我が家の食卓に並ぶ日はどうやらもう少

し先のよう。「美味しいスイートポテトが食べたい！！」 

しびれを切らした食いしん坊な私。 

早速、美味しいスイートポテトのデザートの作り方を探

したところ見つけたのが、アップルパイとスイートポテト

のオーブン焼きのレシピ。そういえば、母もよくさつまい

もとりんごの煮物を作ってくれた。煮物はおかずの１品

だけど、その組み合わせで作るデザートバージョンだ

なんて、作る前からすでに美味しいそうな予感。 

そして、作ってみました！！ 

アップルパイとスイートポテトのオーブン焼きあらため

ラブラブ焼き。 

 

 

材料： 

スイートポテト（さつまいも）：３カップ ＊薄切りにして

電池レンジでふかしておく 

リンゴ：３カップ ＊薄切り 

ブラウンシュガー：1/２ カップ ＊アメリカの甘めな味

付けなので砂糖の量はお好みで加減してください。 

☆グラウンドナツメグ：小さじ 1/2 

☆グラウンドオールスパイス：小さじ 1/4 

☆塩：小さじ 1/4  ☆胡椒：１つまみ 

バター：大さじ２ 

 

作り方： 

１）バターを塗った焼き皿にさつまいもの半分を並べる。 

２）りんごの半分をさつまいもの上に重ねる。 

３）☆マークを混ぜたブラウンシュガーの半分をリンゴ 

  の上に振りかけ、バターの半分をちらす。 

４）１、２、３を繰り返す。 
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５）アルミホイルでカバーをし、１８０度で１５分焼く。 

  焼き皿の底のジュースをスプーンで全体にかける。 

６）アルミホイルをはずし、さらに１５分、又はリンゴが 

  ブラウン色になりまで焼いてできあがり！ 

 

＜感想＞ 

>焼きリンゴの酸味とブラウンシュガー＆スパイス、さら

にスイートポテトのほくほくが合わさっ美味しかったで

す。冷めても美味しいですが、熱々のうちに頂くのがお

薦め。寒い日にはもってこいのデッシュにもデザートに

もなる一皿です。(飯島ともこ) 

 

 

クランベリー入りグラノラ 

こちらはさくら協会会員のゾル陽子さんからいただいて、

さっそく試したら簡単で美味しくて大成功！のレシピで

す。何より体に良いものばかりですから、沢山食べても

後悔せずにすむところがいいですね。 

 

材料： 

オーツ４カップ、スライスアーモンド２カップ、刻んだココ

ナッツ（sweetened）１カップ半、シナモン２tsp、塩少々、

サラダ油 1/3 カップ、はちみつ ½カップ、ドライクランベ

リーとレーズン各１カップづつ 

作り方： 

１） オーブンを２５０度Ｆに暖めておく。大きめのク

ッキーシートにフォイルを敷きうすくオイルをひ

いておく。 

２） ボウルにオーツ、アーモンド、ココナッツ、シナ

モンと塩を入れ混ぜ合わせる。 

３） 別のボウルではちみつとオイルを合わせ、オ

ーツのボウルに加え混ぜる。 

４） クッキーシートに薄く広げオーブンに入れる。

合計５０－６０分ほど焼きますが、１５分おきに

全体を混ぜ、ムラなくキツネ色になるようにす

る。 

５） 全体に良い色になったらオーブンから取り出し、

クランベリーとレーズンを混ぜ合わせる。冷め

たら密閉容器に入れて保存できる。 

＊プレーンヨーグルトにたっぷりトッピングすると相性

ばっちりです。 

＊一回作ってみて感じが分かったら、お好みで材料を

アレンジしてみるのも楽しいと思います。クルミ、ピーカ

ン、ウィートジャーム、カボチャの種、ドライアプリコット、

ドライブルーベリーなど、色々なフレーバーが味わえま

す。ただし、ドライフルーツ類は、必ずオーブンから出し

た後加えてください。そうでないと焦げて固くなってしま

います。 
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ウェストヴァージニアの古い街並みの Shepherdstown を

11 月 14 日、17 名のさくら会員がミニバスに揺られている

内に、ポトマック川にかかる橋の向こうに突然アルペンス

タイルのシァレーが現れてきました。一瞬、あれ！ヨーロ

ッパに来たか？と錯覚を覚える風景の中に迷い込みます

が、そこが今回の目的地 BAVARIAN INN なのです。 

 

本館は 1930 年に

ドイツ･ミュンヘン・

ババリアン地方出

身のアサム家の

私邸として建てら

れたそうですが、

その後ホテルとし

て、12 エーカーま

でに敷地を広げ増・改装を重ねて来たそうです。更に

2006 年にチーフシェフとしてヴオルフガング･ヴォメントを

ドイツから呼び寄せて以来、現在の本格的ドイツ料理・欧

州料理を提供しているそうで、AAA の Four Diamonds 

Award にも輝いています。 

バスを降りてしばし気持ちのよい秋の日差しに輝く紅葉

の森をバックに建つ、山小屋風のシャレーの建物を鑑賞

したり、写真を撮ったりして玄関からダイニングに入りまし

た。私たちには暖炉と壁一面に美しいチャイナコレクショ

ンが飾られている、本格的なテーブルセッテイングがなさ

れた小部屋が準備されていました。石造りの巨大な暖炉

を中心にしたメインダイニングルーム一杯にご馳走が並

べられていて、大きな窓の向こうには、ポトマック川と両

岸の美しい紅葉がパノラマのように広がっていました。 

 

テーブルに着くとまずフレッシュなオレンジジュースからコ

ーヒー・紅茶など同時にサービスしてくれます。朝食メー

ニューだけでも、オムレツ、ワッフル、ホットケーキ、フレン

チトースト、コーンビーフハッシュ、スクランブルエッグ、ベ

ーコン、ソーセイジと、限り無くならべられています。さら

に、スープから前菜・サラダ類・各種魚肉料理・パスタ・野

菜料理（ポテト料理などは最高です。）と多種多様、デサ

ートなども 20 種位はありました。注文すればその場で調

理もしてくれますので、お好み次第で楽しむことが出来ま

した。（これで一人$24.95 というのは信じられない価格で

す。別料金ですが本場のドイツビールやワイン類も勿論

揃っています。） 

 

玄関ホールには、歴代大統領、大物政治家などの有名

人が来訪した時の記念写真が多数飾られていました。ワ

シントンから車で 1 時間位ですので、ご家族の記念日や

日本からの来客のご案内・気分転換･小旅行には最適な

距離。イースター、サンクスギビング、クリスマスシーズン

にはそれぞれ趣向を凝らした特別のおもてなしがあるの

で、これからも出かけてみたい穴場のひとつです。ブラン

チを堪能した後は、近くの Hagerstown のアウトレットでの

お買い物を楽しんで帰路に着き、何より全員無事帰宅で

きた事が有難いことでした。 

 

今回ミニバス借り上げ代を供出して頂きましたさくら協会

に感謝いたします。真に有難う御座いました。 

（八木葉子） 
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さくら協会の各お教室は、ポトマックコミュニティセンタ

ーの借用料の値上がりに伴い、場所が変更になりまし

た。各講師に連絡を取りご確認ください。 

 

フラダンスー講師・スポールディング二宮陽子 

場所・講師宅にて 毎週金曜日１１時～１２時 

電話・（７０３－５６９－０８０９） 

Ｅメイル・yspalding@earthlink.net 

日本刺繍-講師・八木葉子（３０１－９８３－１７９０） 

場所・講師宅にて 

Ｅメイル・ yagi.yoko@comcast.net 

姿斉教室―中庸姿勢から姿斉（しせい）教室に名称が

変わりました。www.shisei-planet.com 

講師・スチュアート純子（２４０－８３９－７４２４） 

場所・講師宅にて 毎週木曜日１１時～１２時 

Ｅメイル・junkostuart@gmail.com 

●参加費―会員１回５ドル、非会員１回７ドル 

 

参加ご希望の方は各講師までご一報ください。 

または event@sakuradc.org にご連絡くださいませ。 

 

★ ただいま編み物教室で講師をさがしています。興

味のある方はさくら協会までご一報ください。 

 

さくらランチグループ  

次のランチは２月１１日（金） フレンチレストランの 

Ｐｒａｌｉｎｅです。１階がベーカリーカフェ、２階がレストラ

ンになっていますので、今回は２階でランチをいただき

ます。 

Ｐｒａｌｉｎｅ ４６１１ Sangamore Road, Bethesda, MD 

20816   参加ご希望の方は、２月９日までに 

リンカー（３０１）９７７－７１３４ までご連絡くださいませ。 

 

2010 年さくら学園では、年少、年中の園児たちが元気

に 2 学期を終えました。新校舎、アシュバートン小学校

において園児たち、先生、父兄も一丸となって、日本文

化をふんだんに取り入れた保育に励みました。9 月は

お月見、10 月は運動会、12 月はクリスマスといろいろ

なイベントに取り組みました。年少のクラスでは、炊飯

器を使ってご飯をたいて、炊き上がったらおにぎりを作

って食べるという楽しい活動も行いました。年中のクラ

スでは、「あんたがたどこさひごさ」「はないちもんめ」

「ずいずいずっころばしごまみそずい」など昔懐かしい

日本の数え歌を取り入れ、日本語に親しみました。 

2 学期の花形イベントは、なんといっても運動会。ラジ

オ体操に始まり、玉入れ、年中・年少の歌踊り、かけっ

こ競争や綱引きなど、まるで日本の運動会のように、

楽しく元気にみながんばりました。玉入れでは、みなで

かごに入ったたまをたいこの音に合わせて大きな声で

数えました。年少さんは、「星空の」を、年中さんは、

「ひょっこりひょうたん島」を歌い踊りました。綱引きで

は、みんな「よいしょ、よいしょ」と声をはりあげ、周りで

見ている親たちが見守る中、園児たちは力強く保護者

お手製の太い綱を引っ張りあいました。 

 

それからもうひとつの目玉種目は、お父様たちの肝い

り赤白応援合戦。さくら学園恒例の父親応援団では、

赤白鉢巻のさっそうとしたお父さんたちの声援にみな
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さくら学園は、保護者が運営する日本語幼稚園

です。各クラスには専任教師がおり、持ち回り

で保護者がレッスンやイベントをサポートしてい

ます。毎週土曜日午前中に、メリーランド州モン

ゴメリー郡の公立小学校を借りて活動していま

す。（2010 年 9 月よりＡｓｈｂｕｒｔｏｎ Ｅｌｅｍｅｎｔａｒ

ｙ Ｓｃｈｏｏｌに移動）。バージニア州や DC から

も通園しやすい場所です。入園をご希望のご家

庭は www.sakuradc.org/kinder/ をご覧の上、

E メイル(yochien@sakuradc.org) にて、お気軽

にご連絡ください。 

 

大感激。「フレー、フレー赤組」「がんばれ、がんばれ白

組」と三三七拍子に合わせ、気合の入った伝統的な応

援をみせてくれました。かっこいいいけどちょっとずっこ

けたときには、圧倒されながらも見事なパフォーマンス

にみな大笑い。運動会を盛り上げてくれました。園児た

ちにとってもいい思い出になることでしょう。 

その他、正規の園の活動からは外れますが、１１月の

ハロウィーンに、園児のお母さんでおられる江口真保

子さんがビオラを演奏しておられるナショナルシンフォ

ニーオーケストラの生演奏をケネディセンターにさくら

学園の有志親子 40 名ほどで聞きに行きました。ハロ

ウィーン特別演奏会ではコスチュームを身にまとったプ

ロの演奏家がハリーポッターやスーパーマンの主題歌

などを演奏し、夢のような舞台に魅了されました。 

あっという間に 3 学期を迎えます。1 月はみなが楽し

みにしているお正月会があり、おもちを食べるのを楽し

みにしております。また 1 月 30 日に開催されるワシン

トン商工会主催の新春祭りにもさくら学園の園児たち

が出演する予定です。ぜひみなさん応援にいらしてく

ださい。土曜日ごとに成長する園児たちを見守りなが

ら、われわれも一緒に向上していきたいと思っておりま

す。(さくら学園園長 小林 知代) 

 

 

ワシントンエリア イベント情報 

 

年明けから 3 月頃までは寒くてつい外出を控えがちで

すが、冬でもワシントンはたくさんの催し物があります

ので、ぜひお出掛けになってみてはいかがでしょうか。 

 

 ケネディーセンター（Millennium Stage）では毎日午

後 6 時より無料コンサートが行われています。  

詳しくは、http://www.kennedy-

center.org/programs/millennium/schedule.html か

らご覧になれます。以下にいくつか例をご紹介して

おきます。 

 1 月 24 日：US Navy Band によるジャズコ

ンサート 

 1 月 29 日：National Symphony Orchestra 

Prelude（選抜メンバーによるコンサート） 

 

 スミソニアン アメリカ美術館では 1 月 30 日まで

「The Art of Gaman」と題して第二次世界大戦中の

日系アメリカ人が強制収容所で作成した美術品、

工芸品が展示されています。

（http://americanart.si.edu/exhibitions/archive/201

0/gaman/） 

 

 Strathmore の別館（The Mansion）にある The 

Shapiro Music Room では、毎週火曜、水曜日の午

後 1 時からアフタヌーンティーが開かれています。

お茶と一緒にローカルミュージシャンの演奏が聴け、

ちょっとした優雅な一時が楽しめます。

（http://www.strathmore.org/eventstickets/calenda

r/view.asp?id=6618） 

 

・ワシントン新春まつり 

１月３０日（日） ワシントンプラザホテルにて           

１１時～１５時 餅つきや福笑いなどの各種催し物や

獅子舞などのパフォーマンスが楽しめるイベント。

http://www.jcaw.org/news/events/2010/newyear11.pdf
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❀ 会員を募集しています ❀ 

さくら協会は、発足１２年目の非営利団体（NPO）です。このニュースレターをお読みになって、趣旨にご賛同いただけま

したら、ぜひご入会ください。さくら協会では、日本人、日系人同士の交流と相互補助、地域コミュニティーとの親和を目

指して、３歳から５歳児のためのさくら学園、毎月のランチグループやお料理教室が楽しめるカルチャー部門、三味線や

尺八などのエンターテイメント、年４回発行のさくら通信、健康や教育に関するセミナーなどを提供しています。 

メンバー年会費（4 月～3 月）は 25 ドルです。アメリカ国外に在住の方は、郵送料が高額のため、35 ドルとさせていただ

きます。会員には、イベントやセミナーのお知らせを随時メールなどでご連絡し、「さくら通信」を郵送でお届けします。ま

た、さくら学園、シニアネットをはじめとした各種アクティビティへの参加が可能です。 

入会ご希望の方は下記の申込書をご記入の上、Sakura Association, Inc. 宛てのチェックとともに、 

Sakura Association, Inc. 
P.O. Box 1694, Rockville, MD 20849-1694   までお送りください。

***************************************************************きりとりせん****************************************************************** 

会員申込書                   日付＿＿＿年＿＿月＿＿日 
新規会員 継続会員（いずれかに丸） ＊活字体でお願いいたします。 

氏名（英語）：＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿（日本語名）：＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿ 

住所： ＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿ 

電話番号： ＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿   FAX 番号： ＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿ 

FAX は自動受信ですか？（いずれかに丸） 自動受信可 切替必要 

E メールアドレス：  ＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿＿   日本語のメールは？    OK   読めるだけ  不可 

同封金額: ＿＿＿＿＿＿ドル 

さくら協会を何で知りましたか？ さくら通信 Web サイト 友人 その他（                   ） 

よろしければあなたの年齢層をお教え下さい。   20 代   30 代   40 代   50 代   60 代   70 代+ 

シニア向けの活動を電話連絡してほしいですか？ はい いいえ 

 
よろしければ出身地（都道府県）を教えてください （                 ） 
 
 
Sakura Association, Inc. 宛ての$25（アメリカ国外在住の方は$35）の小切手を添えて、 

P.O. Box 1694, Rockville, MD 20849-1694 までお送りください。さくら協会は非営利団体（non-profit organization）ですの

で、会費は米国所得税控除対象となります。ご寄付も歓迎致します。よろしければ今回、ご寄付の金額を加算したチェッ

クをお送りください。(年会費は４月から翌年３月末までの１年間有効です。但し、１月から３月の間にご入会の場合に限

り同年４月からの年会費が免除になります。) 
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詳しくは、このニュースレターをご覧になるか、お近くのさくら協会のメンバーにお尋ねください。 

Web サイト: http://www.sakuradc.org E メール: info@sakuradc.org  電話：202-310-1442（ボイスメール）まで。 

 

Sakura Association, Inc.  P.O. Box 1694, Rockville, MD 20849-1694 

                            

 

 

日本人がアメリカで

助け合うって大事な

ことなのね。 

たまには、こういう 

のもおもしろいかな。 

さくら学園で、こどもと楽しく 

いっしょに学べる！ 

一緒に、人のためになるこ

と、やってみない？ 

 さくら協会のご紹介  
さくら協会は、1997 年に設立された CUGI（Citizens 

United in Global Interest）を前身として、2000 年 9 月

に新しい団体として発足しました。日本語を話し、ワシ

ントン DC 首都圏に住む人々を中心に、日本人・日系

人同士の交流と相互補助、地域コミュニティとの親和

を目指して、異文化での子育てやシニアライフ、日米

文化交流のための活動を展開しています。会員の皆

さまのために、新年会、見学会、小旅行、セミナー、ラ

ンチョン、バザーなどの各種イベント、フラダンスやブリ

ッジなど各お教室を日本語で開催しています。 

あたらしい友だちが増

えるかな？ 

ためになるセミナーも

あるのね。 

地域で役に立つ情報がいっ

ぱい！ 


